

Número  
suelto  
10 céntms.

# EL HOMBRE LIBRE

Suscripción  
mensual  
2 colones

DIARIO DE LA TARDE

ORGANO DE LA RESTAURACION NACIONAL

Año I

San José, 4 de setiembre de 1919

Núm. 8

## Párrafos de la última proclama de Julio Acosta a los costarricenses

COSTARRICENSES:

El Comité ha gestionado incansablemente por que se pusiera pronto y justo término a una situación desesperante y afrentosa para la nación, y, debido a sus firmes empeños, la dignidad de Costa Rica ha estado a salvo aun bajo el régimen militarizado y despótico que mantuvo en el poder un gobierno sin base popular y legal, contra el que el Departamento de Estado de los Estados Unidos hizo declaraciones categóricas respecto al no reconocimiento de ese poder que se enseñoreó de los destinos del país; contra el que Nicaragua negó también su reconocimiento, y contra el que se registró el caso, a todas luces significativo, de que habiendo declarado la guerra a los Imperios Centrales, enrolándose a la santa causa de los aliados, haya sido excluido de la participación en las Conferencias de Paz del Congreso de Versalles y de la Liga de las Naciones llevada a cabo por iniciativa del Excelentísimo señor Presidente de los Estados Unidos de Norte América, Mr. Woodrow Wilson.

El Comité de la Revolución ha sustentado y sustenta principios; requiere el patriotismo ciudadano en nombre de las prácticas republicanas; tiene confianza en que tras un paréntesis vergonzoso para la vida democrática de Costa Rica, surjan de nuevo el imperio de las leyes y el Gobierno del pueblo; por el pueblo y para el pueblo; la Revolución sostiene la bandera de los derechos ciudadanos y sólo transigirá en el caso de transición o retorno al orden constitucional, cuando los destinos nacionales vuelvan a manos legalmente capacitadas para ello, de modo que, pasado el corto período provisional de preparación, pueda llamarse a elecciones al pueblo y obtenerse así el resultado de la exaltación al Poder Público de un ciudadano



### JULIO ACOSTA GARCIA

Presidente Provisorio postulado por el Comité Revolucionario, en Sapoá, el histórico 4 de mayo recién pasado, en que las avanzadas del Ejército Libertario cubrían con el pabellón verde de la Victoria los reductos de Conventillos, Asimes, Pocitos y La Cruz, cuyos nombres ya han ingresado al calendario patriótico de la República

llevado a la más alta dignidad de la República por la voluntad y expresión genuinamente populares.

El Comité de la Revolución ha encontrado abiertas de par en par las puertas del sentimiento público del mundo. En el seno de Costa Rica la voz nacional ha respondido en trascendentales manifestaciones de protesta

que han hecho imposible el arraigo del régimen despótico que por mucho tiempo se sostuvo, para desgracia del país, con la fuerza de las bayonetas. En los concursos de la civilización universal se ha negado toda participación al orden de cosas establecido en Costa Rica, y con honda satisfacción hemos visto también a la ilustrada y

leal Cancillería de un Estado hermano, dirigirse a las de los otros Estados de Centroamérica declarando que considera la acción conjunta como un deber de confraternidad centroamericana para el arreglo de la situación anormal de Costa Rica creada por el Gobierno sin eficiencia, que no respalda el ideal común de Centroamérica

y que constituye un obstáculo para la prosecución de problemas que atañen directamente a las cinco nacionalidades del istmo.

Estamos estrechamente ligados, por un compromiso sagrado, con las naciones civilizadas del mundo que han puesto en entredicho a nuestro país por el delito y delitos políticos de un hombre y de un pequeño círculo de irresponsables ambiciosos; y hemos de reconquistar, cueste lo que costare, nuestro buen nombre y nuestro puesto en el rol de las naciones civilizadas. Por ello lucharemos contando con el apoyo de nuestros hermanos y con la confianza de la opinión pública ante la cual representamos, con el derecho de la protesta eficaz y activa, el patriotismo y la dignidad nacionales.

El Comité de la Revolución estará listo para deponer sus armas en el caso de que al pueblo costarricense se le devuelvan sus libertades y el imperio de su régimen constitucional, para lo cual hace un urgente llamamiento al amor patrio de todos sus connacionales. Así se consideraría satisfecho de haber contribuido desinteresadamente, como lo ha hecho, a la reorganización nacional, sin rebajar el mérito de su obra con indignas esperanzas de recompensas personales como premio de sus luchas en beneficio de la patria. El Comité tiene una sola aspiración: el restablecimiento, sobre bases decorosas y legales, de la paz, de la libertad y del orden constitucional en la República.

Julio Acosta,

Presidente Provisional

Manuel Castro Q., Nicolás Oreamuno,

Jorge Volio, Antonio Alvarez H.

Miembros del Comité

LA CRUZ, COSTA RICA, agosto 20 de 1919.

## GRAN FABRICA DE CALZADO

- SAUMA e HIJOS -

Avisa al público que ha abierto un departamento para calzado fino a la medida

Teléfono 408.

Apartado 434.

# Palpitaciones Nacionales

Nuestro cordial y respetuoso saludo al Gobernante don Francisco Aguilar Barquero. Nuestra promesa solemne de ayudarlo en la medida de nuestras fuerzas a solventar la situación difícil que atraviesa el país, siempre que—como lo esperamos y lo creemos firmemente—su gestión administrativa y gubernamental no se aparte del camino de la Justicia.

Ahora unas pocas palabras del consejo amistoso que no escatimaremos jamás al amigo de muchos años.

Hoy le hemos visto a usted discurrir por nuestras calles sin aparato militar alguno, sin acompañamiento de ninguna especie, y esto que parecerá un detalle insignificante a la observación super-oficial, se nos antoja el más halagador de los auguros. La sobriedad y la modestia caracterizan desde el principio su actuación en el mando, y eso es, precisamente, lo que el país necesitaba ver para tranquilizarse.

Se sabe ya que usted continuará haciendo la vida confortable pero modesta que en su hogar ha vivido, que habilitará para despacho de la Presidencia el Palacio que ha alojado desde hace años el Ministerio de la Guerra, y que los innumerables vehículos oficiales que ruedan por nuestras calles, serán vendidos en subasta pública, no dejando para el servicio del Gobierno sino los absolutamente necesarios.

Se tiene noticia de que usted devolverá inmediatamente a su propietario el Castillo Azul, renunciando, si es preciso, al derecho que el Estado tenga de ocuparlo, y eso ha hecho temblar de alegría a todos los corazones amantes del país. Porque en ese Castillo ve el pueblo de Costa Rica un símbolo de sus mayores desgracias, y la superación popular que es corriente funesta, mancharía de recelos y de desconfianzas toda labor gubernativa que se iniciara desde allí.

Ciudadano: el pueblo ve en usted una esperanza.

La jornada de ayer fue una de las más elocuentes y hermosas lecciones que el pueblo de Costa Rica ha dado en esta hora—única en su historia—de reparación y de justicia.

La casa comercial ajusticiada había logrado hacerse odiosa al país por su reconocido y cínico mancomunamiento con la tiranía, y se daba por cierto que en sus depósitos reposaba una gran parte del dinero filtrado de las arcas nacionales. Allí tenían los chacales su cubil habitual. Allí se relajaban comentando y proyectando sus sangrientas infamias. Desde allí se escarnecía con chistes tabernarios la manoseadura popular que al fin llegó a cansarse y a estallar en cóleras patentes.

De qué se admiran, pues, los timoratos, los que cerrando los ojos y los oídos al latido de arriba, reservan la voz de sus censuras para estigmatizar el desquite de abajo?

No se ha lanzado entre nosotros la simiente del saqueo, como unos aseguran. El régimen pasado estableció esa práctica entre su soldadesca que llevará ese germen nocivo a todos los rincones del país.

El acto justiciero de ayer revistió todos los caracteres de una pladosa pero enérgica sanción. Los que llegamos a tiempo de alcanzar la corriente reparadora para evitar el azote del fuego que ya se alzaba amenazante sin que fuerza humana alguna pudiera detenerla, logramos hacer que el botín se destinara a las casas de beneficencia de la capital, que tantas privaciones sufrieron desde que se les negó todo auxilio para que a expensas del tesoro público, engordaran algunos costarricenses desnaturalizados y muchos extranjeros inescrupulosos.

¿Que habrá con ese motivo reclamación internacional?

Venga en buena hora. Ello nos dará oportunidad de poder amontonar y exhibir a la luz pública, todas las pruebas que den fundamento a la acusación que el país había descaído sobre la casa ajusticiada. Abrimos desde luego el juicio público de investigación y rogamos a todos nuestros compatriotas que contribuyan con los datos que sean de su conocimiento.

Ya veremos si habrá nación civilizada alguna que intente patrocinarse esa demanda.

Se asegura insistentemente que el monstruoso contrato de arrendamiento de la Fabrica Nacional de Licores, está ya rescindido. Si tal cosa resultare cierta, el país debería de saber inmediatamente las condiciones de esa rescisión.

¡Ojalá que al romper en esa forma tan oneroso contrato, tan sólo se haya querido guardar inmerecida cortesía a las personas que en él intervinieron, y que a los fondos públicos ello no cueste erogación alguna; porque la forma natural y justa de deshacer un negocio semejante, no es otra que la del anulamiento, por no concurrir en él las condiciones que las leyes de Costa Rica determinan.

¿Cuáles son esas condiciones? Entre las que establece el Código Fiscal vigente respecto de enajenación de bienes nacionales, en sus capítulos 745-746 y 747 del Título III.

Helos aquí literalmente:

Artículo 745.—El arrendamiento de bienes nacionales se hará en pública subasta con las mismas formalidades prescritas para la venta. El arrendamiento no podrá exceder de cinco años.

Artículo 746.—La explotación de rentas o de bienes nacionales no podrá concederse sino en remate y mediante licitación publicada en el periódico oficial.

Artículo 747.—Todos los contratos que celebre el Gobierno, sea para la compra de materiales y espaldas, sea para la construcción de una obra o edificio, deberán ser precedidos de licitación publicada por la Secretaría de Estado correspondiente, en el periódico oficial.

La licitación se publicará con quince días lo menos de anticipación al día señalado para cerrar el contrato, y explicará las condiciones en que el Gobierno desea celebrarlo. El Secretario de Estado, o la Autoridad o funcionario que ésta comisione, será quien reciba las propuestas escritas y firmadas y quien el día señalado haga la adjudicación del contrato al mejor postor.

Anulamiento por absoluta ilegalidad y no amable rescisión es lo que procede con éste y con todos los demás contratos celebrados por el desgobernante que acaba de caer y caerse.

La opinión pública de que somos portavoces, así lo pide ansiosamente. El decoro nacional lo exige con mandato imperativo.

¿Será una vez más defraudado el clamor público?

José María Zeledón

## TEATRO TREBOL \* Esta noche

Sigue el entusiasmo sin precedente

### La Bala de Bronce

Estreno de los Emocionantes Capítulos:

13. \$ 500-00 DE GRATIFICACION

14. EN PELIGRO DE MUERTE

15. EN LA SOMBRA

EXITO! Colossal! Precios Populares

Mañana a Precios popularísimos el Sello Verde por CARMEL MYES

## ¡El Paludismo está Vencido!

Antes se creía incurable

Ahora Garantizamos que se cura con

## MALAROIDES

TABLETAS ANTIPALUDICAS

de la BOTICA FRANCESA

# Un aerograma

## de Julio Acosta

Dep. en Sapoá a las 3 p. m. del 4 de set.  
Recibido en Sn. José a las 9 40. a. m. del 3 de setiembre

A Presidente Francisco Aguilar Barquero

Felicítote; su bandera es la nuestra. Ruégole restablecer de su lado, línea telegráfica.

Affmo.

JULIO ACOSTA

W. R. GRACE & Co.

San Francisco, New Orleans, New York., Londres

Compramos café

Tenemos buena conexión con los principales centros consumidores del mundo

Agencia de W. R. GRACE & Co.

Teléfono 769. Pasaje Central. Apartado 1076.

SAN JOSE, COSTA RICA

## "La Magnolia"

ALMACEN DE VIVERES SELECCIONADOS PARA FAMILIAS

Importación directa de todos los artículos, así como CHAMPAGNE, CERVEZA, WHISKY JOHN DEWAR'S, COGNAC MARTINEAUX PEDRO DOMECQ, CANADIAN y NIAGARA —Chocolates LORREY'S & BUNTE, conservas frescas cereales, vino, licores té, & c.

Llegaron frescos los sin rival cigarrillos habanos FLOR DE CUBA y BOCK

ESCARRE Hnos.

## A LA LUCHA

He aquí que nuestra bandera sigue siendo de combate. Ayer, piqueta en mano, fuimos en actitud amenazante contra el ruinoso casuchón que albergó el absolutismo, y al golpe de nuestras armas, cuyos ecos se dejaron oír de frontera a frontera, del Sapoá glorioso hasta el más lejano rincón del país, cayó la salvaje y ominosa tiranía representada por un grupo de hombres corrompidos y venales, cuyos nombres debe recoger el país para acallar en cualquier momento los avances de un interés político que entre nosotros jamás se resigna a considerarse liquidado.

Abatida a nuestros pies la barbarocracia que no debemos consentir en que florezca de nuevo en Costa Rica, nuestra orientación tiene fundamentalmente que cambiar, aunque sea siempre de lucha bajo el sol. La labor destructiva ha terminado, pero ahora debe iniciarse otra, quizá más difícil, seguramente tan trascendental como la otra: la constructiva. Siempre dijimos que nuestro problema político era de un doble aspecto: derrocar el régimen Tinquista, por una parte, y sustituirlo con otro que ofreciera vida libre y amplia a la República, y que se esforzara en compensar a los costarricenses la noche fatídica de angustia y de abatimiento en que hemos vivido más de noventa y dos días, por otra.

Así, hay que aprestarse serenamente, patrióticamente, sin prejuicios y sin bastardos ambiciones, sin otro ideal que el de restaurar a Costa Rica en el pleno goce de su vida ciudadana, a la gran tarea constructora; la de levantar sobre los escombros humeantes que dejara en su fuga el tiniquismo troglodítico, el edificio de la Ley, de la Libertad, del Derecho y la Justicia, bajo los auspicios de un nombre que sea garantía de esos cardinales atributos sobre los cuales se asienta, prístina y gallarda, la personalidad humana.

La Redacción de "El Hombre Libre" llama de fé, alentada del más generoso optimismo, toma como su bandera de lucha en la labor constructiva que se inicia, el nombre de un hombre probo, ilustre, ecuánime y altivo: Costa Rica sabe que estamos hablando de JULIO ACOSTA. No improvisamos ese nombre: lo recogemos del campamento mismo de la revolución; fué el estandarte bajo cuya sombra se debatieron arduosamente nuestros hermanos de la frontera norte, y es a estas horas, símbolo de renovación en la conciencia nacional.

Por todo el país, en la capital como en los pueblos, en las cabeceras de provincias y en los últimos villorrios, el profesional como el obrero, las mujeres y los niños, han buscado el amparo de ese nombre en la gran jornada que acaba de concluir.

Nadie hizo la sugestión de ese nombre a las muchedumbres nacionales: con una admirable y sabia intuición lo recogieron, y en "procesión cívica" es lleva lo por el país como signo de un venturoso porvenir.

Julio Acosta está ya elegido Presidente en la opinión pública costarricense; sólo falta perfeccionar esa elección en las papeletas de las votaciones; y para esa fecha, que está cercana, debemos recobrar nuestro antiguo civismo y la serena tranquilidad que han constituido nuestra idiosincrasia como nación.

La lucha nos aguarda, prometedora del éxito más halagüeño. Todas nuestras energías como ciudadanos deben converger a ese punto; y en esa hermosísima jornada, Costa Rica, casi unánime, puesta de pie, vibrante de entusiasmo, estará bajo nuestro pabellón, que es la bandera del Decoro y de la Ley.

LA REDACCION

# LA VOZ DE LA CIUDAD

Que sea el 15 de Setiembre...

Nos llega una hermosísima noticia que colma todos nuestros anhelos de renovación: el próximo 15 de Setiembre, todas las escuelas públicas de San José, en imponente manifestación, se congregarán en la Sabana, para entregar a las llamas, que es como decir a la eterna excreción, todos los instrumentos de tortura, cepos, cariancas, varas, zorras, etc., que sirvieron a la barbarie para el intento de acallar las voces viriles de la conciencia cívica del país, pero a cuyo despecho siempre supieron levantarse como rayos prometedores, de un gran día en la noche del salvajismo.

Toca efectuar esta simbólica reparación a las manos puras de los niños de nuestras escuelas que fueron las primeras en alzarse, en signo de protesta, para arrojar aquellos gulljarros redentores con que contestaron a los tiros de los de la soldadesca vandálica.

Y habrá de ser en el memorable día de la Patria, en la ilustre fecha en que nuestros antepasados nos legaron sus cimientos limpios de toda afrenta, en que las escuelas, que son la más firme atalaya contra los despotismos, frente a la hoguera edificante cantaran, al doble tono de los labios y el corazón, este himno nacional nuestro que nunca ha de vibrar como en ese día.

## JUSTICIA EFECTIVA

La sanción pública que hará imposible el retorno al medioevalismo, tiene que manifestarse en todos los aspectos en que su saludable medicina sea necesaria. No es sólo contra los esbirros ni contra los militares traidores, es también contra aquellos Representantes de Naciones Extranjeras que, confundiendo los vitales intereses de la comunidad con los pequeños del Gobernante, se entregan a éste aun cuando su gestión—como en el caso de los Tinicos—fuera criminal, desoyendo el grito del país encadenado.

Hay que abrir derroteros más amplios a la cuestión de representaciones internacionales. Quien esté investido con este honorable cargo, ha de venir a hacer vida de comunión con el país y con el Gobernante sólo en el caso de que éste sea el exponente de aquel. Los países, sobre todo los de América, necesitan de sus consules y ministros algo más que carautofías y copas de champagne con los que tienen el Poder.

Decimos lo anterior, con respecto a la noticia que nos acaba de llegar de que el Gobierno del Lic. Aguilar Barquero se dirigirá a aquellos cuyos Representantes tuvieron dolosas conexiones con el matonismo, a efecto de significarles que se les considera como personas no gratas en el desempeño de esas funciones.

Bien se inician las labores del nuevo Gobierno. En esa campaña de alta moral, "El Hombre Libre" será un colaborador.

## Una alta Comisión

Luz y análisis sereno en todos los rincones donde la rapaña hizo segura presa. En estos días será nombrada una alta comisión investigadora que le dirá al país lo que haya de cierto en la rapaña gubernativa.

Así sabrá Costa Rica cuánto le cuesta a su Tesoro la desadministración, y se encontrará la verdadera justicia de nuestra oposición a aquel caciquismo.

Tropas al sol!

De última hora

JULIO ACOSTA llegará el lunes próximo  
[Telegrama de Liberia

Depositado el 4 de setiembre a las 1 y 25 p. m., recibido en San José, a las 3 y 15 p. m.

Comunican de La Cruz que Julio Acosta y el Estado Mayor de la Revolución llegarán a esta ciudad el sábado. Es seguro que el lunes arriben a esa capital. La nueva corre por toda la ciudad que se apresta a recibir triunfalmente a los defensores de las libertades patrias. Informaré.

Corresponsal

## NUEVOS NOMBRAMIENTOS

Tenemos el placer de comunicar al público que han sido nombrados Comandantes de Plaza y de Policía de la provincia de Limón, don Miguel Angel Robles y don Juan A. Gómez.

Se nos dice que ha sido nombrado Comandante de Plaza de la Provincia de Alajuela, nuestro amigo el Coronel don Jerónimo Chacón. Nos alegramos por los amigos.

## Habla un ex-civilista sincero

### La lucha que viene

"El Diario de Costa Rica" trae en su edición de hoy una publicación que encabeza con el mote de "EL CIVILISMO SE MUEVE"; con esta circunstancia se me ha ocurrido formular estas cortas líneas no con el ánimo de desvirtuar el contenido de aquella publicación sino, con el propósito de aprovechar esta ocasión propicia que se me ofrece para desborrar sobre este tópico de actualidad. Como dejo dicho, no pretendo desmentir al autor de aquellas líneas, puesto que, mi posición modesta y casi desconocida de las personas dirigentes de la política nuestra, me cohiben expresar públicamente mi modo de pensar; pero, considerando los momentos actuales en que disponemos de una libertad limitada para hablar—gracias a Dios—he querido aprovechar este recreo o desahogo, después de largos treinta y un meses de mudez obligada por la maldita tiranía de los Tinoco, para decir algo que me permita desahogar mi pensamiento por tanto tiempo primido.

Siempre he sido admirador respetuoso del ilustre estadista don Rafael Yglesias Castro, pero, si en estos momentos de espectáculo, se iniciaran trabajos para llevarlo a la Primera Magistratura, por los allegados al ex Presidente señor Yglesias—como dice el articulista que me ocupa—muy a mi pesar abandonarían el último de los puestos que ocupó en las filas de los que somos sus amigos, antes que confundirse con los que han colaborado con aquel régimen de triste recordación. Pobre he sido, pobre soy y pobre seré, pero, mi satisfacción será grande, cuando al cerrar mis ojos, mis hijos, mis amigos más afectos sepan que siempre fui consecuente con mis convicciones de hombre honrado, y que jamás se me vio aceptar un mendrugo sin antes saber su verdadera y legítima procedencia.

Si don Rafael acepta su candidatura en estos instantes, su labor será infructuosa, y juzgada antipatriótica su actitud.

No creo, pues, que civilistas de corazón y convencidos,—que por sobre su conveniencia personal vean antes los intereses y sue te de esta desdichada tierra,—se presten para proporcionar la tibia de salvación a los naufragos responsables de la catástrofe que ha traído consigo la ruina y desolación de nuestra querida y venerada Patria. Bien está que nos compadezcamos de su suerte, pero, aceptemos su contingente y mucho menos que se nos confunda.

ENRIQUE MARCHENA.

San José, 30 de Agosto de 1919.

### Uno que se distingue

Algunos buenos ciudadanos, nos cuentan que el policial N° 18 de la Primera Sección, cuyo nombre no hemos podido conseguir, tuvo expresiones duras para las personas que han tomado parte activa en las ruidosas manifestaciones de júbilo con que el pueblo josefino ha recibido el nuevo orden de cosas.

Nos permitimos recomendarle al tal policial más comedimiento en sus palabras, quiera si evitarse posibles molestias.

### NOTAS DE REDACCION

En estos últimos días hemos recibido multitud de Correspondencia que no podemos publicar porque ya es extemporánea.

A Justos y a Justos les rogamos darnos sus nombres, para el efecto de la publicación de sus artículos.

# AL PAIS

Pasado el primer impulso de indignación popular, manifestado justamente al reconquistar el país sus libertades aherrojadas durante treinta meses, juzgamos necesario hacer un llamamiento al reconocido civismo de los costarricenses, a fin de dar término a las violencias que después de poner en entredicho nuestra cultura y nuestro respeto, podrían acarrearlos dificultades de carácter grave.

El minuto actual reclama la mayor cordura y el más estricto acatamiento a las normas del respeto, que siempre fueron las del pueblo de Costa Rica.

**J. P. ARANGO & Co., Inc.**  
Apartado 916 SAN JOSE Teléfono 850  
IMPORTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS  
Oficina principal: 25 Broad Street, New York

**Harina "Espiga de Oro"** La mejor que ha llegado al país  
**Cerveza Inglesa** Guinness Stout - Bass's Ale - Pilsener  
**CEMENTO PORTLAND**, a precios sin competencia  
**Máquinas de escribir UNDERWOOD**

### La BELLA JARDINERA - de José Alvarado

Se ha trasladado contiguo a la Tienda Azul, donde atenderá a su clientela con un amplio surtido de géneros, encajes y toda clase de adornos.

**AL SIGLO NUEVO**  
Gran Almacén y Bazar de Novedades  
para Señoras y Caballeros  
Oportunamente ofrecerán a su clientela los famosos  
baratillos de este establecimiento  
**A. HERRERO & Cía.**

## Segundo Zonta

Avisa a su numerosa clientela, que va ha recibir harina de trigo de la mejor calidad.

Antes de comprar en otra parte, consulte nuestros precios que son siempre los más bajos

de plaza

Llámesese al TELEFONO 468

## De Santo Domingo de Heredia

El domingo 31 de agosto de 1919.

Muy hermosa y lucida resultó la fiesta que se efectuó el domingo a las 2 p. m. en honor del señor Inspector de Escuelas don Ramón Rodríguez R., con motivo de su día onomástico. Pasamos un bonito rato muy agradable; llegaron de San José varios jóvenes y señoritas de sociedad, que organizaron un baile. Una magnífica orquesta dirigida por el joven don Enrique Mayer, ejecutó un espléndido programa de baile. Después nos acercamos a la mesa, donde nos esperaban unos sabrosos helados preparados por la señorita Lila Rojas.

Entre las señoritas y jóvenes tomamos nota de las que recibí la muy simpática Directora señorita Sofía Moreira, que son: señoritas Luz Valerio, Anita Alvarado, Claudia Pastor, Anita Pastor, Ada Barrantes, Lucilla Valerio, Adilla Bolaños, Nelly Rodríguez, María Luisa Blanco, Luz María Castro, Alicia Valerio, Adilla Casal, Bella Zamora, doña Rosalía Gómez, Amanda Rodríguez, Amanda Bolaños, doña Ester de Pérez, Victoria Salvatierra; don Ramón Rodríguez R., Crisanto Murillo, Asdrúbal Villalobos, Efraín Xirínach, Alberto Córdoba Zeledón, Fr. Villalobos, Herólan Fonseca, Rafael Jiménez R., Marcial Rodríguez, Betullo Sanchez, Franco, Arce, Gonzalo Fonseca, Humberto Zamora, Anatollo González, Aristides Zamora, José J. Salas, don Domingo Chacón, José Sauma, Róldolfo Quesada, Guillermo Castro, Rafael Lépez M., Carlos González y otros cuyo nombre no recuerdo. Damos las gracias a los maestros y maestras que organizaron esa lucida fiesta y principalmente a la señorita Sofía Moreira, que tanto se preocupó por dar un rato de alegría al señor Inspector.

CORRESPONSAL

## Nota Cívica en Juan Viñas

3 de setiembre de 1919.

Pocas veces nos ha sido dable contemplar el hermoso espectáculo que anoche poseído el pueblo del más grande y espontáneo de los entusiasmos, desfiló por las calles de esta villa para glorificar el advenimiento del Régimen Constitucional cuya promesa la encarna el Lic. Aguilar Barquero; y vibraron los cobs de nuestra armonía y, al unísono, con sus sonoridades, vibraron los corazones y nunca nos pareció más sagrada la enseña de La Patria, que en aquellos momentos que se nos mostraba llevada por las manos de los humildes hijos del trabajo; ¡Qué de dulces emociones despertó en nuestras almas ese trapo santo a cuya sombra protectora quisieramos vivir y morir! Después de recorridas las calles, la muchedumbre y la Filarmónica se situó en los corredores del Edificio Municipal, donde se escuchó el Himno Nacional cantado por el crecido número de escolares que tomó parte activa en estos festejos populares; no hubo nota alguna discordante que desluciera las brillantes del acto conmemorativo en el cual el entusiasmo fué en aumento; al final se redactó un mensaje telegráfico dirigido al Lic. Aguilar, el cual mensaje es síntesis de lo que el pueblo de Costa Rica "pide y necesita para aminorar su vida soberana": dice así, el aludido mensaje: "Lic. Aguilar Barquero, San José.—El pueblo de Juan Viñas, (pueblo sencillo y laborioso que para vivir no pide ni necesita otra cosa que paz y libertad, se ha congregado espontáneamente, para glorificar este momento histórico, de la vida política nacional, en el cual U. encarna esos principios es decir: La paz y la Libertad: servirte señor, aceptar este sentido homenaje nacido de un pueblo y rendido a la Patria en la digna persona de su primer Magistrado!

¡Paz, Justicia y Libertad!  
Terminada la hermosa manifestación, la muchedumbre se dispersó haciendo comentarios de tan feliz suceso.

UNO

## Teatro América EL COLISEO DE MODA

Para el jueves 4 de Setiembre, la bellísima cinta titulada:

# LA CONFESION DE UNA MODELO

Pronto CORAZONES DEL MUNDO y EL OTRO, por Zamacois

## HOTEL CONTINENTAL

Atendido personalmente por su propietario JULIAN PASTOR

Zapatería La Elegancia  
DE ENRIQUE BENAYDES

PASAJE JIMÉNEZ  
Calzado fuerte, flexible y durable

AP. 602.

## SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

**Certificado** de Depósito de Guillermo Steinvorth a favor de Joaquín Ramírez Conejo por valor de \$15 738 10 al 25 de febrero de 1920 hasido perdido y no se pagará si no es al propio dueño.

**Pianos** Vendo o alquilo un buen piano americano de 3 pedales.  
Rent or sell a good american piano Stefano Perotti, box 1144 or 125 yards from Cathedral Sur Railway Street left hand.

**Vendo** una finca de buen terreno en el barrio de San Francisco de Agua Caliente, a una hora de camino de Cartago, punto llamado Navarrito. Consta de 46 manzanas; fué una finca de café y caña; tiene abundantes aguas, buenas climas, cercas naturales, dos entradas y camino carretero. Con el producto de ella se paga. Para informes, Francisco Céspedes, Cartago, y en San José, Jacinto Carbonell, 75 v. al Norte pulperia La Tempestad, Paso de la Vaca.

**Vendo o arriendo** una finca de 400 manzanas en San Ignacio de Acosta; valor, \$2 000.00. Otra en Tabarcia, como 150 manzanas de agricultura y pastos, bien atendida, con osin semovientes. Otra en Bolívar de Aserri; precio, \$400.00, y tres casas en la ciudad de Heredia, todo en buenas condiciones. San José, agosto de 1918.—J. Arturo Ramírez.

**Ordene** sus trabajos de Tapicería Colchonería, a *Higinio V. Ulla*, 100 varas Norte de la Imprenta Nacional.— Llámese por correo o teléfono 398 de «La Asturiana».

**Tabaco San Carlos** de capa y capote vende una partida de ocho quintales. Puede verse en mi casa de habitación en el Paso de la Vaca, 50 varas al Sur de la Bomba. EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

**Máquina** de coser SINGER nueva con 7 gavetas y de bobina se vende a la mitad del precio.—Tienda de Atajuelita, 100 varas Sur de Cesáreo García.

**Gratificación** Se dará a quien presente en estas oficinas un llavero perdido ayer en la Avenida Central, en el espacio comprendido entre el Teatro Trebol y La Grieta.

**Perdido** El domingo en la noche perdí un anillo de oro con un solitario. Gratificaré al que me lo devuelva.—Rubén Herrera.

**Casas** Para alquilar tenemos dos buenas, una en \$25.00 y otra en \$30.00. Informes Aserradero Wolf.

## DE OROTINA

## Una pregunta

Desearíamos saber por cuenta de quién corren los gastos de 40 hombres de tropa y sus oficiales que hay en este pueblo cuidando a un español y sus bienes. Si el pellejo de este sujeto y sus haberes corren peligro, la culpa es de él, que se entrometió en la política del país sin tener derecho para ello; fué instrumento de los Tinoco en todas sus formas, se prestó para todo en el desgobierno de los tiranos, y ahora la Nación tiene que pagar algo más de \$3,000 al mes que poco más o menos cuesta el sostén de la guardia que le cuida día y noche.

No nos parece justo que el país pague las consecuencias o el resultado de la Intromisión de un extranjero español que ha abusado flajelando con palos y cárcel y presidio en San Lucas a los hijos del país y que se prestó de Apoderado de los Tinoco en los embargos indevidos que se hicieron a los que acuerpamos el movimiento de don Rogelio hace 18 meses. Que soporte él las consecuencias, pago legítimo de su maldad, pero que no se arruine más a la Nación con erogaciones como la presente. El que siembra vientos cosecha tempestades

UNOS ROTINENSES

## G. MARTIN Y Cia.

Apartado 807 Teléfono 349  
Almacén de géneros y abarrotados  
Recibimos fósforos GALITO

## AVISO IMPORTANTE

Nuestro jefe de circulación es don Carlos Mora Poveda. Para todo lo que con ella se relacione entenderse con él al teléfono 1668.

## El Oriente vengativo

A Marsella ha llegado un "steamer", procedente de Calcuta, la ciudad misteriosa, erizada de templos.

El "steamer" atravesó los mares como un barco maldito. A bordo de él iba el terror como un pasajero inevitable. La marinera trepaba a los más altos palos interrogando al horizonte, con más impaciencia que nunca, pidiéndole la obscura línea de tierra.

Entre los equipajes había una jaula llena de serpientes. Algún día o tal vez "mañana" que es el nombre del destino—abrió la jaula y las "cobras" venenosas se escaparon.

La muerte de un marinero aumentó el pánico, y los reptiles fueron dueños del "steamer". ¡Oh, las noches claras, serenas en alta mar, cuando sobre la cubierta se deslizaban, silenciosas, las serpientes de pupilas encendidas! Lejos de los brahmanes y de sus flautas mágicas, los reptiles eran los emisarios de la Gran Segadora.

Se acostarían en los bancos donde, durante otras travesías plácidas, los pasajeros contemplaban tranquilos el mar extenso; se retorcerían, como en una alegoría de Felice Rops, sobre las barandillas de hierro pintadas de blanco; prepararían por las verjas sintiendo la nostalgia de los troncos ahuesos de sus selvas; fingirían en los rincones oscuros cuerdas enrolladas...

Y, tal vez, a las altas horas de la noche, quedarían inmóviles, fascinadas por el encanto natural de las sirenas que atrajeron hace muchos siglos los navíos de los héroes y de los dioses.

¿No se manifiesta con este episodio el alma indomable de Oriente?

Es el Oriente misterioso y trágico, que no se resigna a ser vencido y que sobre un barco símbolo de la civilización, impone la silenciosa venganza con la enduación sinuosa y muda de sus serpientes.

JOSE FRANCIS

## FUNERARIA POLINI

es la que hace todos los mejores servicios  
Teléfono No. 14

## Tobías Gutiérrez V.

Abogado y Notario  
Bufete:

En el edificio que ocupa "El Hogar"

## LA CIUDAD DE MEXICO

ERNESTO ORTIZ  
DÉPOSITO PERMANENTE DE HARINA

## LA COMPETENCIA DE RAMON MADRIGAL

El almacén mejor surtido y donde el comerciante encuentra las mejores ventajas

## La Central y la Industria V. GONZALEZ P.

¡¡Sálvese el que pueda!!

No compre nada para surtir su pulperia sin consultar antes los precios de "LA BODEGA DE LA MARINA"

## Francis W. Kurtz &amp; Co.

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

Nueva York, Buenos Aires, Guatemala, San José, C. R., París, Hamburg.

OMPRAN AL CONTADO:

Café, Cacao, Azúcar, Cueros y toda clase de productos del país.  
IMPORTADORES EN GENERAL  
DE TODA CLASE DE PRODUCTOS AMERICANOS Y EUROPEOS

Dirigirse a su Representante N. QUIROS h. PASAJE CENTRAL  
San José, C. R.

## "La Tienda Azul"

Acaba de recibir un gran surtido de cuerdas de guitarra, violín y mandolina.

## Commercial Union Assurance Co., Ltd.

— LONDRES —

COMPANIA DE SEGUROS  
CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE

Adolfo Cañas, Agente

OFICINA: 25 varas al Sur de La Alhambra

## G. Amsinck y Co. Inc.

Importadores y Exportadores

New York  
New Orleans  
San Francisco

Adolfo Cañas, AGENTE GENERAL

Agente vendedor:  
M. V. BLANCO, Corredor Jurado

OFICINA: 25 varas al Sur de La Alhambra

## La VALENCIANA DE CALIXTO MADRIGAL

Baratillo del incendio — Surtido completo de encajes y bordados — Calzado para niños — Camisería y ropa de drill.

## LA COLOMBIANA

Es la Zapatería preferida por las personas de buen gusto  
Importa directamente sus pieles

Venta de material arreglado

Teléf. 751

Ap. 969

Gran surtido de ropa interior estilo B. V. D. y francés  
Ropa hecha de casimir

## BELGRAVE

CONTIGUA A "LA ALHAMBRA"

## IGLESIAS y Co., INC.

29 Broadway St. Nueva York

Representante

E. VILLALON

Imp. Minerva

## J. P. ARANGO &amp; Co., Inc.

Apartado 916 — SAN JOSE — Teléfono 850

IMPORTADORES—EXPORTADORES—COMISIONISTAS

Oficina Principal: 25 Broad Street, New York

Automóviles ALDSMOBILE - Automóviles y Camión-s FORD  
Tractores FORDSON - Arados OLIVER - Discos, Llantas y  
Neumáticos STERLING - Toda clase de accesorios y repuestos  
para automóviles

Garage y Taller de Reparaciones

Teléfono 121 SASSO HERMANOS Apartado 106

MARCA SASSO

## "Pasaje Jiménez"

MARCA SASSO

REGISTRADA

REGISTRADA

Surtido completo de ABARROTOS y MERCANCIAS SECAS EN GENERAL.—VINOS ESPAÑOLES—PRODUCTOS DEL PAIS—ARTICULOS DE CUERO y DE JARCIA—MONTURAS DE TODAS CLASES—SOMBROS de PALMA,—ILAMA, COPONES y MEJICANOS—TABACOS del PAIS y EXTRANJEROS—EL FAMOSO CACAO MOLIDO y HARINAS de MAIZ Marca «S a SS».

Importación directa

AGENTES VIAJEROS VISITAN CONSTANTEMENTE TODO EL TERRITORIO DE LA REPUBLICA.

## B. A. GONZALEZ &amp; Cía.

FABRICANTES DE PUROS Y CIGARRILLOS "NACIONALES"

Marca registrada

San José de Costa Rica

## LA LUZ

— TOBIAS A. VARGAS —

Sastrería y Camisería. Importación directa. Novedades  
Ap. 658 Teléf. 344

## LA GRANJA ALMACEN DE ABARROTOS

E. SABORIO &amp; Co.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca  
Teléfono 777 — Telégrafo: SABORIO — Apartado 737

HARINA de la mejor calidad • Surtido constante de toda clase de artículos  
Siempre a los precios más bajos de plaza

## Francisco Orlich y Cia.

N. Orlich Orlich Hnos.

Fabricantes de Jarcia, Brea y Jabón

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

SAN JOSÉ Y SAN RAMÓN